






0909 «ОБОРОНКА»
СО ЗНАНИЕМ ДЕЛА

Иван КОНОВАЛОВ

С момента начала острой и при 
этом бесплодной дискуссии Москвы, 
Брюсселя и Вашингтона по поводу 
развертывания в Европе элементов 
американской системы противо-
ракетной обороны (ПРО) отече-
ственный оперативно-тактический 
ракетный комплекс (ОТРК) 9К720 
«Искандер» стал одним из ключевых 
аргументов асимметричного ответа. 
Данный ОТРК потенциально один 
из самых востребованных зарубеж-
ными заказчиками видов отечествен-
ных вооружений, который партнеры, 
учитывая объем внутреннего заказа 
и его высокую военно-политическую 
чувствительность, получат еще не 
скоро. В то же время рынок такти-
ческих и оперативно-тактических 
ракетных комплексов наземного ба-
зирования сейчас бурно развивается 
и присутствие на нем высокоточного 
«Искандера-Э» тотально поменяло 
бы его конъюнктуру.

ЗАПАДНЫЙ АРСЕНАЛ
Согласно отечественной класси-

фикации к тактическим относятся 
баллистические или крылатые ракеты 
с дальностью стрельбы до 100 кило-
метров, к оперативно-тактическим 
(ОТР) – от ста до тысячи. По запад-
ной градации, тактическими счи-
таются ракеты с дальностью до 300 
километров. Ракеты театра военных 
действий – от 300 до 3,5 тысячи. 

Экспорт ОТР с 1987 года регу-
лируется Режимом контроля за рас-
пространением ракетных технологий 
(РКРТ) – неформальным доброволь-
ным объединением 34 государств. 
РКРТ ограничивает экспорт ракет с 
дальностью более трехсот километров, 
весом полезной нагрузки 500 кило-
граммов и способных нести оружие 
массового поражения.

В армиях ряда основных зарубеж-
ных стран тактические ракеты назем-
ного базирования расцениваются как 
оружие прошлого века. За стокиломет-
ровый диапазон у них отвечают кор-
ректируемые боеприпасы реактив-
ных систем залпового огня (РСЗО). 
Классические ракетные комплексы с 
увеличением дальности стрельбы до-
водятся до оперативно-тактического 
уровня. В ВС США таких комплексов 
нет. Единственные наземные амери-
канские ОТР – твердотопливные ра-
кеты семейства ATACMS разработки 
фирмы Lockheed Martin Missile and 
Fire Control с инерциальной системой 
наведения и дальностью стрельбы от 
140 до 300 километров в зависимо-
сти от модификации – запускаются 
с пусковых установок РСЗО М270 
MLRS (на гусеничной базе БМП М2 
Bradley) и HIMARS (на колесной базе 
тактического грузовика FMTV). 

Эти ракеты неплохо зарекомен-
довали себя во время войн с Ираком 
1991 и 2003 годов, а также массово 
использовались американской арми-
ей против повстанческих группиро-
вок с началом оккупации. AТAСМS 
(в эксплуатации с 1991 года) факти-
чески монополизировали рынок на 
полтора десятка лет, эти ракеты были 
закуплены Бахрейном, Грецией, Тур-
цией, ОАЭ и Южной Кореей.

Ситуацию изменила израильская 
компания Israel Aircraft Industries (IAI), 
проведя в 2004 году первые испытания 
ОТРК с твердотопливной баллистиче-
ской ракетой LORA (дальность стрель-
бы – до 280 километров) с инерциаль-
ной системой управления, комплекси-
рованной с КРНС «Навстар» (GPS) и 
телевизионной головкой самонаведе-
ния. С 2011 года LORA поступает на 
вооружение ВС Израиля. Данных об 
экспортных контрактах нет, но основ-

ным заказчиком на НИОКР по ракете 
считается Индия. Американская кон-
цепция ОТР нашла свое отражение в 
высокоточной баллистической ракете 
EXTRA (совместная разработка IAI и 
Israel Military Industries) дальностью 
стрельбы до 150 километров, которая 
запускается с пусковых установок как 
израильской РСЗО Lynx, так и амери-
канской М270 MLRS. В приобретении 
EXTRA заинтересованы многочислен-
ные страны – обладательницы устано-
вок MRLS.

В армиях западноевропейских 
государств сейчас уже нет ни такти-
ческих, ни оперативно-тактических 
ракет, отсутствует и их серийное про-
изводство. СВ Франции еще в конце 
прошлого века обладали значитель-
ным запасом ОТР Aerospatiale Hades с 
дальностью стрельбы 480 километров, 
но сняли их с вооружения в 1996 году. 
Одной из редких попыток проектиро-
вания новой европейской оперативно-
тактической ракеты стало предложе-
ние немецко-шведского консорциума 
TAURUS по созданию комплекса на-
земного базирования с дальностью 
стрельбы 300 километров на основе 
КРВБ KEPD-350, однако дальше про-
екта дело не пошло.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
Взамен ликвидированных в соот-

ветствии с Советско-американским 
договором о ликвидации ракет средней 
и малой дальности 1987 года высоко-
точных ОТРК 9К714 «Ока» коло-
менское КБ машиностроения (ОАО 

«НПК «КБМ») в 1991 году начало раз-
работку нового ракетного комплекса 
«Искандер» (проект «Тендер») с более 
высокими характеристиками, в то же 
время удовлетворяющего требованиям 
договора. Морально устаревшие ком-
плексы 9К72 «Эльбрус» – по западной 
классификации вариант знаменитых 
Scud – к этому времени были сняты с 
вооружения. Под действие договора 
не попали комплексы 9К79 «Точка» 
и 9К79-1 «Точка-У» с максимальной 
дальностью стрельбы 70 и 120 кило-
метров соответственно, которые до сих 
пор находятся в войсках, но должны 
быть заменены на «Искандеры».

Серийное производство новейших 
комплексов началось в 2006-м. Звезд-
ный час системы наступил 5 ноября 
2008 года, когда президент РФ Дмитрий 
Медведев в своем ежегодном Посла-
нии Федеральному собранию объявил 
о развертывании «Искандеров» в Кали-
нинградской области в качестве ответ-
ной меры на размещение в Польше и 
Чехии элементов американской ПРО. 
Тогда это вызвало на Западе настоящую 
панику, и с тех пор «Искандер» – не-
изменный отрезвляющий аргумент в 
этом затянувшемся споре да и в других 
ситуациях, когда необходимо России 
надавить на США и НАТО.

До 2020 в соответствии с Государ-
ственной программой вооружения 
(ГПВ-2020) войска должны получить 
120 комплексов «Искандер». Пока 
только в Западном военном округе 
сформировано единственное соеди-
нение – 26-я ракетная бригада в Луге. 

Еще четыре в разной стадии форми-
рования.

Твердотопливная одноступен-
чатая ракета комплекса «Искандер» 
9М723К1 изготовлена с применением 
технологии «Стелс». Траектория дви-
жения – квазибаллистическая, управ-
ление на протяжении всего полета при 
помощи аэродинамических и газо-
динамических рулей. Большая часть 
траектории полета проходит на высо-
те около 50 километров. Ракета ин-
тенсивно маневрирует на начальном 
и конечном участках полета. Система 
наведения смешанная: инерциальная 
(большую часть полета) и оптическая 
на конечном участке. Возможно ис-
пользование GPS/ГЛОНАСС. Даль-
ность стрельбы: до 500 километров – 
для «Искандера-М» (две ракеты на пу-
сковую установку) и до 280 – для экс-
портной модификации «Искандер-Э» 
(одна ракета). 

Как сообщил недавно официальный 
представитель Сухопутных войск пол-
ковник Николай Донюшкин, комплек-
сы «Искандер» планируется оснастить 
новыми ракетами со сверхточными все-
погодными головками самонаведения и 
работы в этом направлении уже ведутся. 
Дальнейшее развитие боевых возмож-
ностей комплекса – использование в 
его составе дозвуковых крылатых ракет 
Р-500 (усовершенствованная советская 
система «Гранат») разработки екатерин-
бургского ОКБ «Новатор» с дально-
стью стрельбы до тысячи километров. 
В таком варианте («Искандер-К») две 
ракеты 9М723К1 заменяются верти-
кальным контейнером с шестью Р-500. 
Кроме того, «Новатор» предлагает на 
международном рынке КРНБ Club-M, 
использующий противокорабельные 
ракеты 3М54Э и 3М54Э1, а также кры-
латые для ударов по наземным целям 
3М14Э (экспортный вариант Р-500).

ОЧЕНЬ ХОДОВОЙ ТОВАР
Развитие ОТР идет в направлении 

исключительно создания высокоточ-
ного конвенционного вооружения. Из 
держав «ядерного клуба» лишь Китай 
продолжает разрабатывать ракеты сред-
ней и меньшей дальности в качестве но-
сителей ЯБЧ. Сегмент ОТР представ-
лен твердотопливными комплексами 
DF-11 (дальность стрельбы – 350 км), 
DF-11A (500) и DF-15 (600). 

На международный рынок воору-
жений продвигаются разработки но-
вого поколения – аналог российско-
го «Искандера» M20, комплекс Р-12 
(дальность стрельбы – 150–200 км), 
В-611/В-611М (200-260), WS-2 (200 
и более), дальнобойный управляемый 
вариант крупнокалиберной РСЗО 
WM-80 (120). На основе зенитных 
управляемых ракет созданы М-7 
(150) и CF-200 (180). По разным 
данным, Китай производит в год до 
150 оперативно-тактических и так-
тических ракет. Комплексы ОТР в 
основном дислоцируются на южном 
побережье страны – вблизи Тайваня. 
Сейчас в этой зоне развернуто более 
тысячи таких комплексов. 

В свою очередь Тайвань разработал 
баллистическую ракету Tien Chi c даль-
ностью стрельбы до 120 километров. 
Работы по более дальнобойному проек-
ту Tien Ma (960 км), начатые еще в 70-е 
годы, были остановлены в 90-х под дав-
лением Соединенных Штатов, которые 
тогда не хотели обострения отношений 
с КНР. Еще один тайваньский ответ 
Китаю – крылатая ракета наземного 
базирования Hsiung Feng IIE (600 км), 
созданная на основе противокорабель-
ной ракеты Hsiung Feng II.

Импортеры различных типов ки-
тайских ракет класса «поверхность-
поверхность» – Египет, Саудовская Ара-
вия, Иран, Сирия, Турция, Пакистан. 

С развитием современных опе-
ративно-тактических ракетных систем 
модификации «Скадов»/«Эльбрусов» 
окончательно превращаются в ору-
жие, полезное только в качестве ин-
струмента давления для разрешения 
военно-политических противоречий и 
имеющее перспективы исключитель-
но в сером и черном сегментах рынка 
вооружений.

ПРОТИВОРАКЕТНЫЙ 
ДЖОКЕР ПРЕЗИДЕНТА

Оперативно-тактические и тактические 
ракетные комплексы наземного базирования

Наименование D*

СССР/Россия

9К72** «Эльбрус» (SS-1 Scud B) 50–300***

9К714 «Ока» (SS-23 Spider A) 50–400

9К714У «Ока-У» (SS-23 Spider B) 500 (700****)

9K79 «Точка» (SS-21 Scarab A) 15–70

9К79-1 «Точка-У» (SS-21 Scarab B) 15–120

9К720 «Искандер-Э» (SS-26 Stone) 50–280

«Искандер-К» (с учетом договора РСМД) 50–500

«Искандер-М» 50–500

США (ATACMS, БРМД с РСЗО)

MGM-140А/В 50–165/300 

MGM-164A/B 50–140/220

MGM-168A 50–270

Израиль

EXTRA (Extended Range Artillery) 20–150

LORA (Long Range Artillery) 30–300

Франция

Aerospatiale Hades 480

Германия, Швеция

Taurus CL (вариант КРВБ KEPD-350) 300

КНР

WM-80 34–80 B-611M 260

WS-1 100 M20 (дальность 
с учетом РКРТ)

300

WM-120 120 DF-11 (CSS-7) 350

P-12 (вариант B-611) 150 CF-1 400

М-7 (CSS-8) 150 WS-2D 425

CF-200 (Chang Feng) 180 DF-11A 500

WS-1В 180 HN-1A (Hong Niao) 50–600

WS-2 200 DF-15 (CSS-6) 600

B-611 (CSS-X-11) 200 CF-2 800

Китайская Республика

Tien Chi «Небесное копье» (Sky Spear) 120

Hsiung Feng IIE «Сильный ветер 2Е» 600

Tien Ma 1 «Небесный скакун 1» (Sky Horse 1) 950 (960)

Турция

J-600T Yildirim «Удар молнии» 150

Пакистан

Haft-1/1A/1B 70/70/100 Haft-4 750

Haft-2 200 Haft-8 350

Haft-3 Ghaznavi 300 Haft-7 Babur 700

Индия

Prithvi-3 350

BrahMos 300 (500)

КНДР

KN-02 140 (160)

Hwasong 5 (Scud B Variant) 300

Hwasong 6 (Scud C Variant) 500

Hwasong 7 (Scud D Variant) 800

Иран

Tondar 69 150

R-11/-17 (SS-1 Scud A/B/C/D) 190

Fateh A-110 210

М-11 Variant 290

Hwasong 5 (Scud B Variant) 300

Shahab 1 300

Shahab 2 (Scud C Variant) 500

М-9 Variant 700 (800)

Примечание

** БРМД РСЗО КР

*D – дальность (км)
**Серым цветом выделены РК, снятые с вооружения или разработка которых прекращена
***По возможности указаны минимальная и максимальная дальности (50–300)
****Максимальная дальность варианта ОТРК

Преимуществами данных ракет являются квазибаллистическая 
траектория, высокая скорость полета, способность 
к интенсивным маневрам и возможность применения ЯБЧ. 
В первую очередь ими надо оснастить в нужном количестве ВС 
РФ, а затем подумать о поставках за рубеж. С точки зрения 
ряда экспертов, реальное количество установок в войсках 
не соответствует потребному наряду средств для парирования 
возможных угроз даже в ядерном оснащении. С другой 
стороны, по мнению автора, у нашего ОТРК хорошие 
перспективы для экспорта. Тем не менее приведенные 
материалы свидетельствуют о перенасыщении рынка 
оперативно-тактических баллистических и крылатых ракет 
наземного базирования, запускаемых с различных установок.
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соответствии со стандартами НАТО. Согласно STANAG 
4569 Level 4 противопульная защита выдерживает попа-
дание пули калибра 14,5x114 на 200 метров при скоро-
сти пули 911 метров в секунду. Защита пятого уровня 
этого стандарта держит попадание снарядов 25–30-мм 
пушек на дальности свыше 500 метров.

По мнению ряда экспертов, противоминная защита 
остается недостаточной. Она соответствует уровню «3а» 
(под любым колесом) и «3b» (под днищем). Обеспечиваетcя 
защита при подрыве противотанковой мины фугасного 
действия с массой заряда восемь килограммов взрывчато-
го вещества. Это данные с испытаний, проводимых МО 
ВСУ перед принятием машины на вооружение.

НАЗНАЧЕНИЕ 
Машина используется для транспортировки личного 

состава мотострелковых подразделений и их огневой под-
держки. Оснащаемые подразделения должны быть спо-
собны вести боевые действия в различных климатических 
и тактических условиях, в том числе в случае применения 
противником оружия массового поражения, днем, ночью, 
на дорогах с различным покрытием и при полном бездо-
рожье. Диапазон рабочих температур окружающего воз-
духа от -40 до +55 градусов по Цельсию.

Амфибийные возможности позволяют преодолевать 
водные препятствия вплавь при волнении до трех баллов. 
БТР-4МВ могут использовать подразделения морской 
пехоты. C усилением бронирования до четвертого и пя-
того уровней амфибийность машины теряется в связи с 
увеличением боевой массы. Габариты машины позволяют 
перевозить ее железнодорожным транспортом и само-
летами военно-транспортной авиации соответствующей 
грузоподъемности, а также осуществлять движение по до-
рогам общего пользования без сопровождения.

КОМПОНОВКА 
Бронетранспортер имеет колесную формулу 8х8. От-

деление управления находится в носовой части, моторно-
трансмиссионное – в средней, совмещенное десантно-
боевое – в корме. 

В отделении управления располагаются рабочие места 
водителя и командира, а также органы управления. На 
крыше – люки над рабочими местами. Водительский 
люк-лаз оборудован перископическими приборами на-
блюдения (ПН). Вместо центрального ПН может уста-
навливаться прибор ночного видения. Водитель способен 
управлять БТР с приоткрытым люком. В лобовом листе, 
напротив места командира, располагается шахта люка с 
блоками приборов наблюдения. Органы управления оста-
лись аналогичными базовой модели.

В моторно-трансмиссионном отделении (МТО) уста-
навливается двигатель с автоматической гидромехани-
ческой трансмиссией и раздаточной коробкой, а также 
другими подсистемами. Между правым бортом и пере-
городкой МТО имеется лаз из отделения управления в 
десантно-боевое, позволяющее покидать БТР командиру 
и водителю через кормовую дверь в экстренных ситуаци-
ях. Могут устанавливаться двигатели мощностью 480–
600 лошадиных сил (по желанию заказчика – 3ТД, Deutz, 
Iveco или другие). При установке двухтактного дизеля 
3ТД производства Завода имени Малышева и разработки 
Харьковского конструкторского бюро по двигателестрое-
нию (ХКБД) применяется крыша МТО с инжекционной 
системой охлаждения и выхлопом на левый борт. При 
выборе импортных четырехтактных двигателей система 
охлаждения вентиляторная с выходом глушителя на пра-
вый борт. Мощность силовой установки позволяет раз-
вивать скорость 110 километров в час (на плаву 10). На 
представленном образце использован двигатель Deutz с 
вентиляторной системой охлаждения.

В десантно-боевом отделении есть аппарель с авто-
матической системой открытия и закрытия, а также с 
вмонтированной кормовой дверью для аварийного поки-
дания машины. На крыше десантного отделения имеются 
верхние люки. В бортах сделаны бойницы, закрывающие-
ся бронированными крышками, для ведения стрельбы 
из личного стрелкового оружия. В верхних люках также 
имеется бойница. Индивидуальные сиденья десантников 
крепятся к крыше десантного отсека и могут располагать-
ся вдоль бортов напротив друг друга или по центру маши-

ны в сторону бортов. Места быстросъемные, позволяют 
проводить трансформацию десантного отсека под различ-
ные задачи, в том числе для перевозки грузов. В боевом 
отделении установлен башенный боевой модуль (ББМ) 
«Парус» разработки ХКБМ. Возможна установка модулей 
других производителей.

БОЕВОЙ МОДУЛЬ БМ-7 «ПАРУС»
Разрабатывался как дальнейшее развитие ББМ 

«Штурм». Была поставлена задача уменьшить время заряд-
ки ленточного питания пушки и увеличить боекомплект, а 
также максимально уменьшить габариты модуля в боевом 
отделении. Состав вооружения идентичен базовому вари-
анту («Штурм»), но боекомплект 30-мм пушки увеличен 
до 300 снарядов. «Парус» является дистанционно управ-
ляемым. Основные достоинства в том, что он не занимает 
места внутри корпуса, а также есть возможность полно-
стью осуществлять все операции обслуживания изнутри 
машины, не покидая корпуса. Модуль оснащен оптико-
телевизионным прицельным комплексом и панорамным 
прибором наблюдения командира, наведение выполняется 
наводчиком или командиром с помощью СУО «Трек-М». 

Модуль вооружения является автономным. Управ-
ляется как наводчиком, так и командиром с помощью 
электромеханических приводов. Наблюдение и при-
целивание выполняются с использованием оптико-
электронных (низкоуровневых телевизионных) прибо-
ров. Командир имеет отдельное панорамное устройство 
наблюдения, поиска цели и целеуказания «Панорама-2П» 
и пульт для дублированного управления вооружением 
через прицельные приборы наводчика. Панорамная ка-
мера с возможностью подъема на высоту до 0,5 метра 
над башней и круговым обзором используется команди-
ром для целеуказания наводчику.

Приводной механизм размещается внутри башни 
боевого модуля. Оптико-электронный модуль панорам-
ного прибора (ОЭМ ПП) установлен в углублении на 
башне боевого модуля на пластине приводного меха-
низма. «Парус» может оснащаться системой постановки 
завес «Линкей».

ОЦЕНКА ПРОЕКТА
Штатный экипаж БТР-4МВ состоит из двух-трех че-

ловек: водителя и командира-оператора ББМ или води-
теля, командира и оператора, а также от шести до восьми 
мотострелков в зависимости от установленного боевого 
модуля. Бронетранспортер способен вплавь форсировать 
водные преграды. В этом случае приводится в движе-
ние двумя водометными движителями, установленными 
в кормовой части корпуса по бортам. Для преодоления 
водной преграды водитель, не выходя из бронетранспор-
тера, активирует водоотражательный щиток и включает 
водооткачивающие насосы.

Рулевое управление оснащено гидроусилителем руля. 
Для повышения маневренности четыре передних коле-
са выполнены рулевыми. Бронетранспортер оборудован 
централизованной системой регулировки давления в 
шинах, что дает возможность водителю быстро менять 
давление для преодоления трудных участков бездорожья. 
Также на БТР-4МВ установлены автоматическое проти-
вопожарное оборудование в моторно-трансмиссионном 
отделении и система кондиционирования воздуха. Изнут-
ри отделение управления и боевое обшиты кевларом, 
предотвращающим ранение солдат от сколов брони. По-
добная компоновка помогает быстро трансформировать 
боевое и десантное отделения без изменения компоно-
вочных решений по силовой установке и трансмиссии. 
Это позволяет иметь широкое семейство машин.

Давать оценку семейства БТР-4 и, в частности, мо-
дификации «МВ» в настоящее время рано, так как в 
последнем случае создан только опытный экземпляр, 
которому предстоит пройти полный цикл испытаний. 
Но потенциал, заложенный в проект, пока не полностью 
исчерпан, а локальные доработки позволяют в кратчай-
шее время получать новую модель бронетранспортера 
с минимальными затратами по производству, но с по-
вышением тактико-технических характеристик. Опыт, 
полученный харьковскими конструкторами, может быть 
востребован и в РФ, в том числе для организации тен-
деров с привлечением альтернативных разработчиков 
бронетехники.
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АНАЛИТИК – 
ШТУЧНЫЙ ТОВАР

Юрий КУРНОСОВ,
главный инспектор 
Счетной палаты Российской Федерации,
доктор философских наук, профессор

 
Возрастание кризисных тенденций в мире – непрелож-

ный факт. Западные СМИ даже говорят о возможности 
новой мировой войны.

В истории не раз было так, что наша страна оказыва-
лась эпицентром мировых потрясений. Благоразумие тре-
бует быть готовым к негативному развитию как мировых, 
так и внутренних событий. Об этом свидетельствуют и 
опросы ВЦИОМа: в последние месяцы уровень тревож-
ности населения достиг 80 процентов. 

Все это создает предпосылки для социальной неста-
бильности и очередных разрушительных взрывов. Мы на-
прямую связаны с тем, что происходит в мире. А общая 
ситуация такова: сокращаются запасы природных ресур-
сов, в Европе разрастается экономический кризис, появ-
ляются новые горячие точки в Африке, остается тревож-
ной ситуация в Сирии… И не нужно строить иллюзий, 
что эти проблемы как-то разрешатся сами собой.  

В таких условиях все более явной становится необходи-
мость усиления интеллектуальной компоненты в управле-
нии нашей экономикой и социальной сферой. Недавно я 
побывал в Сочи, где мы вшестером проверяли инженерное 
оборудование строящейся инфраструктуры Имеретинской 
низменности стоимостью 27 миллиардов рублей. 27 мил-
лиардов народных денег! Но там нет необходимого строи-
тельного контроля в течение уже долгого времени. И так 
происходит не только в Сочи.

В России большинство служб, осуществляющих 
информационно-аналитическую работу в интересах госу-
дарства, увы, опирается в работе лишь на свои силы, не 
привлекая для этого других представителей экспертного 
аналитического сообщества. Не случайно Общественная 
палата Российской Федерации обратила внимание на этот 
вопрос, который в стране явно недооценивается. Как и 
то, что необходимо подключение интеллектуальных сил 
общественности, в том числе из регионов России, для уча-
стия в подготовке крупных государственных решений.

На Западе работают мощные фабрики мысли, анали-
тические центры типа Ren Corporation, DARPА (Агент-
ство перспективных инновационных проектов США), 
университетские центры и другие, где годами нарабаты-
ваются опыт, методологические платформы для решения 
крупных задач. Именно в них были созданы Интернет, 
мобильный телефон, GPS. У нас крупных аналитических 
центров на сегодня, можно сказать, нет. В той же Ren 
Corporation только персонала 1200–1300 человек и 180 
тысяч экспертов-аналитиков в сети, которые принимают 
участие в научно-исследовательских работах. Сравнение 
не в нашу пользу. 

Я возглавляю проект «Русская аналитическая школа» 
и много лет борюсь за то, чтобы подключать аналитику  
регионов, поставить это на государственный уровень. 
Но, к сожалению, ни одно учебное заведение серьезных 
аналитиков стране как не готовило, так и не готовит. 
У нас здесь есть представители из Академии народно-
го хозяйства и госслужбы (бывшая РАГС). Там я тоже 
выступал на разных уровнях, предлагал кафедру анали-
тики создать, учебные программы, учебники, отбирать 
лучших слушателей... Ведь аналитик – штучный товар 
и таких яйцеголовых должны готовить лучшие препо-
давательские кадры. 

Но, к сожалению, и эта идея не реализована. В си-
стеме спецслужб схожая ситуация. В Академии ФСБ в 
прошлом году состоялась межвузовская конференция, 
где говорилось, что мы потеряли 10 лет. Серьезная ана-
литика нужна стране для того, чтобы выбраться из-под 
завалов практически во всех сферах жизнедеятельности 
общества. Счетная палата, например, столкнулась с пан-
демией стратегирования – полной несогласованностью 
стратегии развития российских регионов на федераль-
ном, отраслевом, краевом, муниципальном уровне. У 
нас огромные усилия пошли на создание сотен федераль-
ных целевых программ, городских, других. Но они очень 
слабо увязаны между собой, мало обеспечены деньгами. 
В лучшем случае – на четверть.

Взять ту же Камчатку. Маленький регион России, 400 
с лишним тысяч населения. И в этом регионе 42 феде-
ральные целевые программы, около 20 краевых, 10 го-
родских. А обеспеченность их деньгами – 17 процентов. 
Кому нужны такие программы, которые не обеспечены 
средствами? При этом только на разработку самой стра-
тегии социально-экономического развития Камчатского 
края ушло 15 миллионов рублей. Считайте, на бумагу. 
А на программу «Стратегия-2020» затрачено, по непод-
твержденным данным, 500 миллионов рублей, полмилли-
арда на 544 страницы, хотя в ней куча недостатков. 

Крайне тяжелое положение и со скоростью принятия 
управленческих решений. Эта проблема, когда мы везде и 
всюду хронически запаздываем, а в существующих конту-
рах управления данному вопросу внимания вообще никто 
не уделяет. Поясню мысль. Американцы еще в 2000 году 
на заседании Объединенного комитета начальников шта-
бов пришли к выводу, что все войны будущего будут выи-
грываться за счет ускорения процесса принятия управлен-
ческих решений у них и замедления у противника. У нас 
после этого начали появляться всякие агентства в рамках 
управления, лишние цепочки, лишние звенья. Как будто 
по указке Вашингтона стала усложняться существующая 
система управления, что привело к замедлению принятия 
таких решений. 

Во многих структурах, ведомствах для того, чтобы 
согласовать какой-то вопрос, надо потратить уйму вре-
мени. Чтобы просто подпись получить, люди по каби-
нетам ходят неделями. Хотя это можно сделать путем 
электронного документооборота. Более того, у нас даже 
на теоретическом уровне вопросы принятия управлен-
ческих решений не рассмотрены. Самый яркий пример 
и показатель нашего неумения рассчитывать, думать 
– автомобильные пробки на дорогах. С ними мы стал-
киваемся ежедневно, ежечасно. И это тоже показатель 
плохого управления. 

Можно приводить еще много примеров, в том числе 
в области безопасности, в вопросах сборов налогов, когда 
мы недобираем до 30 процентов обязательных налоговых 
платежей в консолидированный бюджет страны. И это 
тоже угроза экономической безопасности. До 1 октября 
2012 года в Госдуму должен был быть внесен закон «О го-
сударственном стратегическом планировании». Но этого 
закона до сих пор нет, хотя начали его разрабатывать еще 
пять лет назад. А ведь он мог бы упорядочить сотни це-
левых программ, о которых я говорил. Как выбраться из 
управленческого тупика? 

Давно уже пора ввести в российских вузах обучение по 
основам аналитической деятельности. Это настолько по-
нятно, что не требует доказательств, но как не было, так и 
нет ни учебников, ни профильных кафедр.

Надо проводить региональные и всероссийские кон-
курсы аналитиков. Опыт такого рода у нас есть. В При-
морском крае уже был такой конкурс. 29 работ поступи-
ло, но так и не нашло широкого освещения в СМИ. А 
вот конкурсы голозадых красавиц проходят ежемесячно, 
и по телевидению показывают их нам гораздо чаще. А где 
конкурсы молодых аналитиков, обладающих системным 
мышлением? Они-то как раз и могли бы составить костяк 
экспертно-аналитического сообщества, которое крайне 
необходимо для процесса управления в стране.

Считал бы необходимым также развернуть проект 
«Русская аналитическая школа» как аналог американских 
фабрик мысли, в которых накоплен значительный анали-
тический опыт. Его концепция изложена в новой книге 
«Аналитика». А «Русская аналитическая служба» могла бы 
заниматься отбором и обучением аналитиков, выполне-
нием серьезных научно-исследовательских работ и фунда-
ментальными исследованиями.

Мы должны выходить на мировой рынок с высоко-
технологичной, инновационной продукцией, которую не 
умеют делать другие. В этом отношении предпринимают-
ся серьезные шаги по созданию технопарков во многих 
регионах, зон опережающего развития. Но пока мы заво-
зим из-за рубежа даже капусту – 300 тысяч тонн ежегод-
но и картошку – 500 тысяч тонн. Это нонсенс. Многое 
вскрыли и попытки контроля за поставками в нашу стра-
ну генно-модифицированных организмов (ГМО) и про-
дуктов. Мы опросили 30 министерств и ведомств, все 
силовые структуры, всех, кто хоть какое-то отношение 
имеет к ГМО. Оказалось, в условиях вхождения России в 
ВТО и значительно большей открытости нашего продо-
вольственного рынка возникает колоссальная проблема. 
Речь о здоровье наших детей и внуков. Мы подвергаемся 
натиску извне, и что тут секрет таить – полно людей, ко-
торые активно лоббируют этот вопрос. Прочитайте сте-
нограмму парламентских слушаний в Госдуме по вопро-
сам ГМО и вы увидите, кто за что ратует.

Кое-кто считает, что никакой опасности в этом нет. 
Но всю Францию колотило в сентябре 2012-го, когда 
там опубликовали результаты исследований на крысах. 

Оказалось, они во втором поколении перестают раз-
множаться из-за питания ГМО. А у нас почти вся ку-
куруза, которую в баночках продают, давно уже генно-
модифицированная. Это лишь маленький пример, на 
самом деле мы даже не знаем, что едим. И без совре-
менного системного анализа, математических моделей, 
компьютерных систем поддержки стратегических реше-
ний двигаться вперед стране просто невозможно. Без 
мозгов нам не помогут никакие ресурсы.

ЦЕЛИ ТАЙНЫЕ И ЯВНЫЕ 
Евгений ДЕРБИН,
профессор Финансового университета
при правительстве Российской Федерации,
доктор военных наук

Мы все прекрасно понимаем, что какой бы аспект 
деятельности государства в интересах общества ни 
брать, результат далеко не всегда удовлетворительный. 
И неужели дело только в том, что у нас такие большие 
проблемы с аналитикой и реализацией решений и такие 
неудачные менеджеры? А может, народ плохой, как не-
которые утверждают?

Но если несколько по-иному взглянуть на субъект 
целеполагания или субъект исполнения, имеющий свои, 
лишь ему одному известные интересы. Естественно, ре-
шения в таком случае будут выстраиваться только, как го-
ворится, под них, в том числе на государственном уровне. 
А реализация решений выйдет на совсем иную цель.

И вот эта-то цель, убежден, достигается как раз отлич-
но. Вот только она неизвестна тем, кто является по Кон-
ституции субъектом целеполагания. Поэтому проблемы, 
связанные, предположим, со строительством инженерно-
технических объектов в Сочи или реформированием 
Вооруженных Сил и ОПК, решаются, что называется, 
своеобразно. Это говорит о том, что в данном процессе 
присутствует какая-то иная, неизвестная нам сила. 

А когда между официальной и реальной целями воз-
никает щель, в нее тут же проникает коррупция. Мы, 
например, сегодня можем сказать, что отмена того же 
лицензирования – это ослабление государственного 
контроля. Я уверен: подобное решение было принято 
намеренно, чтобы ослабить госконтроль в интересах 
определенных корпоративных групп. Каких? Любых – 
коррупционных, воровских, преступных, каких угодно. 
Но только в их интересах.

Однако дело в том, что коррупционная щель – самое 
простое, что мы можем представить. А если наши проб-
лемы связаны также с внешним влиянием тех, кого мы 
считаем так называемыми партнерами? Значит, общество 
должно знать конечную цель, которая перед ним постав-
лена. А не только о том, что решения неэффективны, а их 
реализация неудовлетворительна. Когда эта тайная цель 
станет известна, все связанные с ней решения окажутся 
очевидны. Будет понятно, кому предъявлять претензии. 

У меня следующие предложения.
Первое. Для того чтобы реально подтвердить результат 

или значимость аналитической работы, надо ввести офи-
циальную гражданскую должность аналитика-лицензиата, 
которого бы экспертное сообщество соответствующим 
образом направляло на официальную работу в органы 
государственной власти и в интересах общества. Это не-
обходимо для того, чтобы подчеркнуть способность чело-
века и его готовность для аналитической работы.

Второе. Всем представителям общественных палат, а 
у нас такие есть в каждом субъекте Российской Федера-
ции, ведомстве, вменить в обязанность контроль за ана-
литической деятельностью, которая должна проводиться 
не только в интересах оптимальных решений, но прежде 
всего в интересах гражданского общества. Ведь государ-
ство в принципе должно обеспечивать безопасность об-
щества и никак по-другому.

Третье. Ввести в практику решений органов законода-
тельной власти, Государственной думы более обстоятель-
ное изучение и анализ законопроектов. Как порой сейчас 
бывает? Дали стопку бумаги на ночь или на две, изучите и 

проголосуйте. Но почему тот, кто готовит законопроект, 
не может его представить, а тот, кто оппонирует ему, не 
может обосновать цель законопроекта, вычислить, кому 
он выгоден. Если это выгодно обществу – это одно. Если 
невыгодно – другое.

Надеюсь, в конечном итоге мы все-таки сможем соз-
дать какие-то реально работающие органы.

ВСЕ ОПЕРАТОРЫ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ
Александр ЛИХАЧЕВ,
доктор технических наук, профессор

Если говорить об аккредитации и лицензировании, 
то, скажем, поликлиника должна иметь аккредитацию, 
а врач – лицензию. Что сегодня происходит? Страховая 
медицина не работает. У нас число заболевших возросло в 
два раза по стране. 

Во всем мире страховая медицина контролируется 
страховыми агентствами и они несут ответственность за 
реализацию страховой медицины. Но вот парадокс: если 
по страховым случаям у врача возрастает число заболев-
ших, он лишается лицензии.

Другой пример. Сегодня все ведомства, включая 
Министерство обороны, платят за наличие частот, ко-
торых не хватает. В результате что делают – поднимают 
антенны и увеличивают мощности, нарушая экологиче-
ские нормы по эффективно излучаемой мощности на 
квадратный метр. Даже тараканы из городов ушли – по-
пали под эти волны. И это такая же проблема, как ГМО. 
Экологическая санэпидемстанция не работает, службы 
сокращены.  

Речь об информатизации общества и создании едино-
го информационного пространства в сфере националь-
ной безопасности. Мы должны обеспечить сбор, обра-
ботку информации, прежде всего управленческой, когда 
принимаются государственные решения. Лицензирова-
нию должны подлежать все госчиновники, вплоть до 
министра, назначаемые на должность. Что происходит, 
если ставят человека на такую должность без соответ-
ствующих знаний? Мы проанализировали с 1995 года 
все государственные программы вооружения. Около 15 
процентов средств из них было направлено на развитие 
системы управления. На развитие системы связи – толь-
ко три процента. В результате, например, программа 
«Созвездие», которая создается много лет, до сих пор 
имеет информационную составляющую, но у нее нет 
нормальной системной связи. Это подтвердилось и на 
последних учениях «Кавказ».

Получается, вопрос лицензирования и аккредитации 
напрямую связан с объемами вложенных средств, которые 
израсходованы. Потеряны миллионы, а действия или без-
действие привели к снижению обороноспособности стра-
ны. Сегодня ликвидированы базовые склады, эшелони-
рование и накопление исчезло, самолетами МЧС завозят 
продукты. Представляете, какой оказалась цена решения 
вопроса? Теперь у Министерства обороны тыловой служ-
бы, можно сказать, нет, как нет и бригад связи централь-
ного подчинения. Передислоцированы штабы округов, 
главкомат ВМФ... А ведь базовая система связи создава-
лась в СССР на заданных стратегических направлениях, с 
определенными точками привязки.  

Когда мы говорим об аналитике и об обработке ана-
литических решений, то должны предвидеть последствия. 
В Ставрополе ликвидировали училище связи. Чем это 
обернулось? Полным ходом началось заселение этих зе-
мель выходцами с Кавказа. И прежде всего потому, что 
ушли военные. В результате в регионе крайне обострилась 
криминальная обстановка. 

Здесь говорилось о необходимости создания ситуаци-
онных центров. Но посмотрите на систему связи страны. 
Сколько процентов охвачено кабельными инфраструк-
турами? Менее 30. Выше 70-й широты у нас вообще нет 
связи. Последний спутник «Меридиан», который когда-
то запустили, – единственный российский, все остальное 
американское. Я уж не говорю об Интернете. Все опера-
торы за границей. И когда идет разговор о том, что мы 
там свободно гуляем, – все так. Но это не касается вопро-
сов безопасности личности. В том числе наших банков-
ских карточек. В Лондоне, Лос-Анджелесе, Вашингтоне 
открыты терабитные, терабайтные, терафлопные элект-
ронные хранилища и в реальном масштабе времени там 
контролируются все банковские счета. А тот, кто сегодня 
может заблокировать финансовые счета, способен влиять 
и на политические решения.

Взять нашу радиоэлектронную промышленность. 
Она находится в критическом состоянии. В этой сфере 
мы серьезно отстали. У нас нет ни одного вуза, готовя-
щего специалистов, работающих в «Ассемблере» или в 
машинных кодах. Но как, скажите, может быть создана 
операционная система российского производства, если 
нет специалистов? 

Что у нас тормозит развитие всей инфраструктуры 
в части национальной безопасности и создания едино-
го информационного пространства? Здесь я обращаю 
внимание на частотно-территориальное планирование. 
Взять, например, закупку «Мистралей». Их система 
управления не соответствует нашей таблице частот. По-
этому должен быть общественный контроль за приняти-
ем таких решений, как и за управлением авиационным 
движением, всей техногенной сферой страны. Это очень 
серьезный вопрос. 

Состояние спутниковой компоненты тоже бедовое. 
Например, сколько в год мы можем запустить спутников 
связи? Или завершить создание ГЛОНАСС? Здесь долж-
на работать экономическая аналитика, которая связана 
как с социальной сферой, так и с возможностью вообще 
освоения промышленностью денег. 

Для обеспечения работы ситуационных аналитических 
центров должна быть создана национальная система связи, 
обладающая всеми свойствами информационной безопас-
ности. Надо уже сейчас понять, кто будет отвечать за это, 
кто будет доверенным оператором, обеспечивающим ра-
боту аналитических центров, нужную пропускную способ-
ность и сбалансированный заказ в данной области для всех 
потребителей. Это тоже требует общественного контроля. 

Подготовил Олег ФАЛИЧЕВ  
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ПРИОРИТЕТЫ

УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ 
ТУПИКДЛЯ УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИИ НУЖЕН 
СИСТЕМНЫЙ АНАЛИЗ 
ПРОИСХОДЯЩИХ ПРОЦЕССОВ
Сегодня в государстве ощущается острый 
дефицит на грамотные, эффективные 
управленческие решения почти 
во всех сферах деятельности. В Послании 
Федеральному собранию президент обратил 
на это внимание, сказав о необходимости 
контроля со стороны гражданского общества 
за действиями чиновников на местах 
и власти в целом. А недавно в Общественной 
палате Российской Федерации состоялись 
слушания на тему «Гражданское общество 
и система аналитического обеспечения 
принятия решений органами государственной 
власти и управления в сфере национальной 
безопасности Российской Федерации». 
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19 января 2013 года на 90-м году 
жизни после тяжелой болезни скончался 
ветеран Великой Отечественной войны 
вице-адмирал в отставке Сергей Алек-
сеевич Бутов.

Сергей Алексеевич прошел славный 
жизненный путь. Начал военную службу в 
1940 году курсантом Военно-морского по-
граничного училища НКВД. Великая Оте-
чественная война застала в Таллине, где 
проходил курсантом морскую практику 

на парусно-моторной шхуне «Хиурант». С 
первого дня войны до 10 июля участвовал 
в поисках и уничтожении бандформирова-
ний в Эстонии. С сентября 1941 по январь 
1942 года в составе морского отряда мат-
росом морской пехоты участвовал в обо-
роне Ленинграда на Невском плацдарме.

В январе 1942-го по приказу Верхов-
ного главнокомандующего был отозван с 
фронта. В составе оставшихся в живых кур-
сантов Военно-морского пограничного учи-

лища переведен в Высшее военно-морское 
училище им. Фрунзе в Баку, которое окон-
чил в марте 1944 года. Был направлен на 
Черноморский флот, где закончил Великую 
Отечественную войну в должности коман-
дира минно-торпедной боевой части сторо-
жевого корабля «Шквал».

В рядах Военно-морского флота про-
служил 46 лет:

1944–1945 годы – командир минно-
торпедной боевой части СКР «Шквал».

1946 год – минер дивизиона проти-
володочных кораблей.

1947 год – учеба в высших спецклас-
сах города Ленинграда.

1948–1950 годы – флагманский 
минер дивизии охраны Водного района 
Черноморского флота.

1951–1954 годы – учеба в Военно-
морской академии.

1954–1956 годы – заместитель флаг-
манского минера Черноморского флота.

1956–1959 годы – заместитель началь-
ника минно-торпедного управления ЧФ.

1959–1969 годы – начальник минно-
торпедного управления ЧФ.

1969–1975 годы – заместитель на-
чальника Управления противолодочного 
вооружения ВМФ.

1975–1985 годы – начальник Управле-
ния противолодочного вооружения ВМФ.

В 1972–1973 годах был команди-
рован во Вьетнамскую Народную Рес-
публику, где во главе группы советс-
ких специалистов участвовал в обуче-
нии местных кадров и разминировании 
американских морских мин в районе 
Хайфона.

Заслуги Сергея Алексеевича Буто-
ва по праву отмечены высокими госу-
дарственными наградами. За участие в 
Великой Отечественной войне, войне во 
Вьетнаме и в создании морского подвод-
ного оружия награжден семью орденами 

(четыре ордена Красной Звезды, орден 
Отечественной войны I степени, Трудово-
го Красного Знамени, за «Службу Роди-
не») и тридцатью медалями.

После увольнения из Вооруженных 
Сил в 1985–1991 годах работал в Ин-
ституте им. Вернадского Академии наук 
СССР. В 1982-м за участие в создании 
вооружения кораблей ВМФ получил зва-
ние и медаль лауреата Государственной 
премии СССР.

Светлая память о Сергее Алексееви-
че Бутове навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Министерство обороны 
Российской Федерации

Военно-морской флот

Ветераны Управления 
противолодочного вооружения ВМФ

Предприятия промышленности

IN MEMORIAM

ВИЦЕ-АДМИРАЛ 
СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ БУТОВ 

(02.04.1923 – 19.01.2013)



Николай ВОЛКОВСКИЙ,
доктор филологических наук, 
профессор
Арсений ПРОНИН

Согласно выводам из мониторин-
га зарубежных СМИ, проведенного в 
Санкт-Петербургском государствен-
ном университете, за рубежом данный 
шаг расценен как решение Москвы 
определить соответствующие глубин-
ные территории в качестве продол-
жения российских земель. Таким об-
разом, было положено начало между-
народному соперничеству за Арктику, 
к которому подключились не только 
арктические страны, но и ряд госу-
дарств, весьма далеких от Северного 
Ледовитого океана.

ВСКРЫТЫЕ РЕЗЕРВЫ
Многие публикации журналистов 

направлены на защиту национальных 
интересов своих стран в Арктике и соз-
дание негативного образа других госу-
дарств. Отчетливо видно, что борьба за 
арктические ресурсы способна приве-
сти в XXI веке к холодной войне нового 
типа, отличной от уже завершившейся 
в биполярном мире ХХ века. 

В последнее время подобная борь-
ба обретает все более опасные формы. 
Раньше иностранные СМИ с некото-
рым юмором писали о символической 
войне флагов, которую вели датские и 
канадские экспедиции на крошечном 
островке Ханса, расположенном во льдах 
Северо-Западного прохода. Но когда на 
морском дне вблизи этого острова были 
обнаружены запасы нефти и газа, про-
тиворечия обострились. Канада про-
вела в районе острова военные учения, 
а Дания обозначила здесь свое военное 
присутствие патрульным катером.

«Судьба Северного полярного 
круга на самом деле покажет, – пишет 
исследователь Джоди Рэй Беннет, – 
закончилась ли холодная война или 
она просто находится в заморозке, 
пока не растаял лед».

Объясняя, из-за чего разгорается сыр-
бор, пресса, радио, телевидение, сетевые 
издания транслируют впечатляющие со-
общения об экономических перспекти-
вах Арктики. По данным ООН и США, 
запасы нефти здесь составляют 90–100 
миллиардов тонн (это в несколько раз 
превышает все ресурсы России или Сау-
довской Аравии). В арктическом шельфе 
скрыто от 20 до 25 процентов мировых 
запасов углеводородного сырья. Со-
гласно официальному американскому 
геологическому исследованию около 13 
процентов до сих пор не обнаруженной 
нефти и 30 процентов также хорошо 
спрятанного природного газа находятся 
в Арктическом регионе. Здесь добыва-
ется почти половина рыбной продукции 
мира. К 2030 году благодаря таянию 
льдов могут быть открыты до сих пор не-
доступные северные водные пути.

ЗАКРЫТЫЙ АРКТИЧЕСКИЙ КЛУБ
Значительное внимание уделяется 

мероприятиям стран, расположенных 
вокруг Северного Ледовитого океана, а 
именно – России, США, Канаде, Норве-
гии и Дании. Эти государства стремят-
ся монополизировать ресурсы региона, 
закрывая его от любого постороннего 
вмешательства. Обострение напряжен-
ности, берущее начало в давних терри-
ториальных спорах между арктически-
ми странами, отражает соперничество за 
открывшиеся возможности извлечения 
значительной экономической и страте-
гической выгоды, которые предоставля-
ют географические преимущества и по-
тенциальные ресурсы этого огромного 
заснеженного пространства. 

Это соперничество в 2007–2012 
годах стало заметно выражаться и в 

возросшей военной активно-
сти арктических государств. В 
частности, отмечается тот факт, 
что здесь возросло количество во-
енных учений. Так, по сообщениям 
Associated Press, в марте 2012 года в 
Норвегии проходили крупнейшие за 
все времена в Арктике военные маневры 
«Золотой ответ», в которых участвовали 
16 300 военнослужащих из 14 стран. Их 
цель заключалась в том, чтобы научить-
ся действовать в ледовой обстановке 
как при ведении реального боя, так и 
при предотвращении террористиче-
ских угроз. Подтверждением суровых 
условий, в которых протекали учения, 
стала гибель пятерых членов экипажа 
норвежского самолета C-130 «Геркулес», 
потерпевшего крушение возле высо-
чайшей горной вершины Швеции Кеб-
некайсе. Еще раньше, за два месяца до 
этих маневров пресса освещала учения 
войск США, Канады и Дании, прошед-
шие в тех же условиях. 

В рамках ежегодного меро-
приятия под названием «Операция 
«Нанук» канадские, американские и 
датские корабли также проводят со-
вместные военно-морские маневры 
в канадской Арктике. 

В этих учениях задействуются не-
которые из наиболее мощных ми-
ноносцев и фрегатов, имеющихся в 
распоряжении каждого из флотов. 
Американский USS Porter – эсминец 
с управляемым ракетным оружием 
типа «Арли Берк», спущенный на воду 
в 1999 году, снабжен боевой управ-
ляющей системой «Иджис», которую 
многие эксперты считают самой со-
временной в мире. Канадский фрегат 
HMCS Halifax, несущий обширный 
арсенал вооружений, считается един-
ственным иностранным кораблем, 
который американский флот разре-
шает включать в состав своих ударных 
авианосных групп. Фрегат Vaedderen 
королевского датского флота – один 
из немногих кораблей такого класса, 
специально построенных для действий 
в арктических льдах (об этом корабле 
сообщалось, когда он зашел в спорные 
воды вокруг острова Ганса).

Канадские вооруженные силы 
направляют в отдаленные северные 
регионы военнослужащих для про-
ведения ежегодных военных учений 
в рамках операции под названи-
ем «Нуналивут», что в переводе с 
языка эскимосов означает «Эта земля 
наша». В этих маневрах принимало 
участие единственное в мире датское 
спецподразделение, оснащенное со-
бачьими упряжками. Цель совмест-
ного учения – укрепление канадского 
суверенитета в высоких арктических 
широтах путем налаживания патру-
лирования силами ВС Канады.

The Financial Times (Великобрита-
ния) сообщала, что целый ряд стран 
наращивает свое военное присутствие 
в этом богатом ресурсами и стратеги-
чески важном регионе, утверждая свой 
суверенитет над ним. Среди приаркти-
ческих государств Канада особенно 
серьезно отреагировала на новость о 
размещении российского флага подо 
льдом на Северном полюсе на глуби-
не четырех километров. В 2007 году 
премьер-министр этой страны Стив 
Харпер пообещал создать глубоковод-
ный порт в рудничном Нанисивике – 
на северной оконечности Баффиновой 
Земли, чтобы усилить канадское воен-
ное присутствие в регионе. Оттава не-
сколько раз в год посылает в Арктику 
противолодочные патрульные самоле-
ты береговой авиации Aurora CP 140, 
закупаемые в американской фирме 
«Локхид», а в остальное время пола-
гается на спутник Polar, который дает 
крайне узкую картинку и поэтому тра-
тит по три недели на то, чтобы собрать 
информацию со всей территории. 

Канада собирается патрулировать 
арктический регион с помощью но-
вейших беспилотных летательных ап-
паратов (БЛА), которые разрабатывает 
американская военно-промышленная 
компания Northrop Grumman. Дюк 
Дюфрен, вице-президент и генераль-
ный менеджер подразделения этой 
фирмы, занимающегося беспилотни-
ками, заявил, что приобретение БЛА 
Polar Hawk – часть Первой канадской 
оборонной стратегии. Благодаря им 
канадцы будут знать об всех событиях 
в регионе – от проходящих кораблей до 
сомнительных горнорудных проектов, 
считают аналитики. 

Оттава намеревалась купить пат-
рульные корабли, чтобы демонстриро-
вать свой флаг в Арктике, но, возмож-
но, теперь с закупкой беспилотников 
они не понадобятся, полагает старший 
научный сотрудник Канадского ин-
ститута обороны и внешней политики 
Денис Стэйрс.

Обозреватели отмечают, что 
США, Канада, Норвегия и Дания не 
повышали с такой интенсивностью 
боеспособность своих вооруженных 
сил в арктических условиях даже во 
времена холодной войны. Об этом, в 
частности, пишет заместитель дирек-
тора Центра военных и стратегиче-
ских исследований Университета Кал-
гари Роб Хьюберт. 

РОССИЙСКИЙ ДЕСАНТ
Летом 2009 года высшее руковод-

ство Канады очень резко прореагирова-
ло на сообщение главнокомандующего 
ВДВ России генерал-лейтенанта Влади-
мира Шаманова о том, что российские 
десантники планируют провести высад-
ку на Северном полюсе, приуроченную 
к 60-летию первого подобного десан-
тирования. «Мы не собираемся ничем 
бряцать, просто мирно посетим Север-
ный полюс», – успокоил главком. Одна-
ко глава канадского МИДа осудил этот 
план, заявив, что Канада рассматривает 
его как очередной эпизод российских 
провокаций в арктической зоне.

В апреле 2010 года десантирова-
ние на Северный полюс состоялось. 
Выбрасывались группой в 26 чело-
век, включая восемь иностранцев из 
США, Канады, Австралии, Австрии, 
Голландии и Южной Африки. Усло-
вия были достаточно сложные. Тем-
пература воздуха – минус 29 градусов, 
ветер – 12 метров в секунду. И все же 
посадку все произвели удачно. На от-
метке Северного полюса были уста-
новлены флаги России и государств, 
представители которых участвовали в 
десанте, а также указатель с расстоя-
нием до Москвы и еще ряда столиц.

Трения относительно северного 
десанта не единственные сложности в 
российско-канадских отношениях. В 
феврале 2009 года Министерство обо-
роны Канады объявило о перехвате 
российских бомбардировщиков, при-
близившихся к канадскому воздушно-
му пространству. Российские дипло-

маты заявили об учебном характере 
полета и посетовали на возвращение к 
ментальности холодной войны.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ РОЛЕЙ
В последнее время в проблематике 

милитаризации Арктики появилось 
мнение, что армиям необходимо гото-
виться не только к опасности возник-
новения вооруженного конфликта, но 
и к борьбе с последствиями антропо-
генных и экологических катастроф. 

Обозреватели считают, что глав-
ные ставки на Арктику сделали Россия, 
Канада и Соединенные Штаты. США, 
немного уставшие от войн в Ираке и 
Афганистане, сейчас отодвинули свои 
северные силы на задний план. В недав-
но опубликованном докладе Военно-
морской академии США констатиру-
ется, что военно-морской флот недо-
статочно готов для долговременной 
операции в Арктике, поскольку ему не 
хватает кораблей, способных пробивать 
лед и обеспечивать передовые базы. 

Обозреватели отмечают, что с воен-
ной точки зрения Арктика является для 
Москвы важным инструментом обе-
спечения ее «жесткой безопасности». С 
принятием в мае 2009 года новой Стра-
тегии национальной безопасности рос-
сийские военные корабли и самолеты 
значительно усилили патрулирование 
в Северном Ледовитом океане. Также 
на принадлежащих России островах 
планируется строительство нескольких 
военных портов с размещением там во-
инских подразделений.

При этом за рубежом уделяется по-
вышенное внимание модернизации 
возможностей Вооруженных Сил РФ в 
арктических широтах и не принимает-
ся во внимание прозрачность политики 
нашей страны в данной области. Авторы, 
выражая беспокойство по поводу разме-
щения российского общевойскового со-
единения в непосредственной близости 
от границы со страной – членом НАТО 
(Норвегией), не замечают того, что ру-
ководство этого северного государства 
одной из приоритетных целей своей по-
литики считает развитие сотрудничества 
с Россией. Ранее беспокойства по поводу 
дислокации (не менявшейся уже долгие 
годы) этого соединения у норвежского 
руководства не возникало. Тем не менее 
требуется учитывать, что в планах по мо-
дернизации национальных вооруженных 
сил правительство Норвегии также имеет 
свои национальные задачи по наращива-
нию военного присутствия в регионе. 

Крупнейшей победой Москвы в 
борьбе за Арктику зарубежные обо-
зреватели считают ратифицированный 

Государственной думой 27 марта 2011 
года договор с Норвегией по демаркации 
границ в Баренцевом море и Северном 
Ледовитом океане, положивший конец 
более чем сорокалетнему спору этих го-
сударств по данному вопросу. Как счи-
тает портал BarentsObserver.com, это по-
может Москве в обосновании претен-
зий на залегающие в недрах Баренцева 
моря запасы нефти и других природных 
ресурсов и достижении иных стратеги-
ческих целей. Кстати, об этом договоре 
почти не упоминалось в отечественной 
прессе, а в сетевых изданиях он полу-
чил неоднозначную оценку российских 
экспертов.  

Россия, значительная часть кото-
рой находится за полярным кругом, по 
мнению обозревателей, сейчас, очевид-
но, наиболее активна в своих попытках 
стать державой номер один. Анализ 
материалов сайта «По-настоящему чи-
стый мир» (США) показывает, что за-
рубежные аналитики считают одной из 
основных целей нынешней деятельно-
сти Российской Федерации в Арктике 
доказательство географической и тер-
риториальной принадлежности хребтов 
Ломоносова и Менделеева к российской 
части арктического шельфа. Оценивая 
широкий спектр интересов нашей 
страны на арктическом пространстве, 
политологи утверждают, что она не 
откажется от борьбы за доминирова-
ние в данном регионе. Соответствен-
но на основе научных исследований, 
историко-географических традиций 
она готовит новые обоснования своего 
присутствия в Арктике. Так, в зарубеж-
ной прессе широко комментировалось, 
что в июле 2007 года российское Ми-
нистерство природных ресурсов объ-
явило о реализации инвестиционного 
проекта стоимостью 50 миллионов 
долларов по гидрографическим и гео-
физическим исследованиям в Север-
ном Ледовитом океане, цель которого 
– доказать право России на владение 
дополнительной частью морского дна 
в Арктике.

Подобные исследования ведутся и 
другими арктическими странами. Так, 
канадские ученые выполняют работы 
по составлению карты дна Северного 
Ледовитого океана. О важности этой 
деятельности можно судить по тому, 
как широко канадцы освещали поездку 
главы своего МИДа на развертывание 
первого автономного подводного ап-
парата (AUV) Канады, предназначен-
ного для беспрецедентно эффективного 
сбора данных о конфигурации морского 
дна. Политологи отмечают, что за ис-
следованиями ученых отчетливо про-
слеживаются стратегические интересы 
Оттавы. Научные открытия быстро 
приобрели политическую окраску.

Это не первая претензия на хребет 
Ломоносова: еще ранее Дания заявила, 
что она претендует на его подводную 
горную цепь, тянущуюся от Гренландии 
в сторону России. Норвегия, США вы-
двигают свои территориальные притя-
зания на арктические земли. Франция 
подала в ООН заявку на расширение 
континентального плато Сент-Пьер и 
Микелон. Мысль о том, что Франция 
может расширить свои границы, вы-
звала гневную реакцию в Оттаве.

Арктика – горячая тема в полити-
ческих кругах Канады еще и благодаря 
Северо-Западному проходу, который ско-
рее всего в недалекой перспективе будет 
свободен ото льда хотя бы часть года. По 
сообщению ISN Security Watch, канадцы 
заявляют, что маршрут этот проходит 
через внутренние воды Канады, посколь-
ку ей принадлежат находящиеся вокруг 
прохода острова. А другие страны, в пер-
вую очередь США, утверждают, что это 
международные воды.

КИТАЙСКИЙ ИНТЕРЕС
Сегодня за Арктическим регио-

ном наблюдают не только прибрежные 
страны Северного Ледовитого океана. 
Стокгольмский международный ин-
ститут исследования проблем мира 
(SIPRI) опубликовал недавно доклад, 
в котором документально подтвержда-
ется усиление интереса Пекина к Край-
нему Северу. Огромный резонанс вы-
звало заявление контр-адмирала ВМС 
Китая в отставке Инь Чжо в марте 
2010 года в ходе Китайской народной 
политической консультативной конфе-
ренции: «Арктика принадлежит всем 
людям мира, так как ни одна нация не 
обладает суверенитетом над ней».

Вместе с тем КНР уже давно не 
делает секрета из своего интереса к 
этому региону. 

По данным правительственно-
го сайта Chinese Arctic and Antarctic 
Administration, китайцы с 2004 года 
используют исследовательскую базу 
в Норвегии, организовали четыре 
арктические экспедиции. Правда, в 
отношениях между Китаем и Норве-
гией произошло заметное охлажде-
ние после того, как расположенный в 
Осло Нобелевский комитет объявил о 
присуждении премии мира диссиден-
ту Лю Сяобао.

Дания открывает Пекину двери для 
вхождения в Арктику с дипломатиче-
ской и инвестиционной сторон, обещая 
ему проекты по добыче полезных иско-
паемых в Гренландии. Копенгаген при-
нял стратегическое решение уделить 
первостепенное внимание экономиче-
ским отношениям с Китаем, и сейчас 
эта страна превращается в ключевой 
коридор для китайского коммерческо-
го и стратегического проникновения в 
северную полярную область Земли.

У КНР в настоящее время лишь 
один действующий ледокол – «Снеж-
ный Дракон», однако в 2014 году в строй 
может быть введено еще одно ледоколь-
ное судно водоизмещением 8000 тонн. 
Они смогут принять участие в следую-
щих трех экспедициях, запланированных 
на период до 2015 года. Предполагается, 
что китайские ледоколы готовятся к про-
водке судов по канадским и российским 
путям в Северном Ледовитом океане, 
когда она станет более рентабельной.

Маршрут в западном направле-
нии из Нуука на западе Гренландии 
в важнейший китайский порт Цин-
дао через канадскую часть Арктики 
примерно наполовину короче пути 
через Панамский канал, а восточное 
направление через российскую часть 
Северного Ледовитого океана состав-
ляет менее двух третей пути до Цин-
дао через мыс Доброй Надежды.

СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ
Западные СМИ пытаются предста-

вить Российскую Федерацию страной, 
неспособной с экологической точки 
зрения безопасно осваивать Арктику 
и контролировать ее территорию и 
морские пути. Муссируется тема «по-
прания» российским бизнесом (прежде 
всего нефтегазовым, лесозаготовочным 
и транспортным) прав не имеющих 
своей государственности малочис-
ленных народов Севера. В частности, 
Сара Уилер, известный публицист, 
автор книги «Магнетический Север, 
или Путешествие по Арктике», пишет 
в британской газете The Independent, 
что Россия стремится расширить гра-
ницы нефтедобывающей промышлен-
ности за счет одной из самых хрупких 
экосистем на планете, где лед, штормы 
и тьма делают очистку практически не-
возможной. Автор указывает на послед-
ствия нефтяных разливов в тундре, ко-
торые никак не устраняются. Хотя, как 
было заявлено российской стороной на 
международном форуме «Арктика: на-
стоящее и будущее», состоявшемся в 
декабре 2012 года в Санкт-Петербурге,  
такие работы ведутся, например очи-
щена территория Земли Александры 
от отходов деятельности Министерства 
обороны на авиабазе «Нагурская».

Эксперты отмечают, что геостратеги-
ческим интересом многих стран являют-
ся связанные с таянием ледников новые 
возможности судоходства в Северном 
Ледовитом океане. Уже сейчас вдоль 
российских берегов осуществляется се-
зонная навигация в Японию, Китай и 
на Дальний Восток по более короткому 
Северному морскому пути. По утверж-
дению ученых, через десять лет корабли 
в Арктике смогут плавать в течение всего 
летнего сезона. Это говорит о том, что 
роль России в развитии судоходства в 
арктической зоне скорее всего возрастет. 
В связи с этим в последнее время в масс-
медиа как на Западе, так и на Востоке все 
чаще поднимается вопрос о превраще-
нии Северного морского пути, контроль 
над которым принадлежит нашей стра-
не, в транзитную магистраль под транс-
национальным управлением.

Российская экспедиция «Аркти-
ка-2007» разворотила казавшийся не-
рушимым муравейник истории и на-
долго смешала всем карты. В связи с 
этим в ряде публикаций зарубежных 
аналитиков делается вывод, что сегод-
ня мир ввязывается в новую геострате-
гическую игру XXI века – игру вокруг 
Арктики, которую ряд политологов 
сравнивают с процессами, происходив-
шими во второй половине ХХ века на 
Ближнем Востоке.
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ВОЙНА 
В АРКТИКЕ
ДЕМОНСТРАЦИЯ ФЛАГОВ В ЗАПОЛЯРЬЕ 
МОЖЕТ ПЕРЕРАСТИ 
В ВООРУЖЕННУЮ БОРЬБУ ЗА РЕСУРСЫ
На протяжении долгого времени Арктика притягивала 
к себе внимание лишь ученых и исследователей. 
Существенные изменения в плане геополитической 
заинтересованности в ней произошли 2 августа 2007 
года – с исторического момента установки членами 
экспедиции «Арктика-2007» государственного флага 
России и капсулы с посланием потомкам на дне океана 
в точке Северного полюса.

Дизель-электрическая 
подводная лодка (ДЭПЛ) 
военно-морских сил Индии, 
прошедшая ремонт 
и модернизацию в ОАО 
«Центр судоремонта «Звез-
дочка» в Северодвинске, 
в конце января текущего года 
отправится своим ходом 
к родным берегам.
Контракт на выполнение 
среднего ремонта и модерни-
зации ДЭПЛ «Синдуракшак» 
(«Морской великан») между 
«Звездочкой» и Министер-
ством обороны Индии был 
подписан 4 июня 2010 года, 
а в августе корабль прибыл в 
Северодвинск. На субмарине 

установлен современный 
комплекс ракетного вооруже-
ния «Клаб-С» (Club-S). Смон-
тированы более 10 систем 
индийского и иностранного 
производства, в том числе 
гидроакустический комплекс 
«Ушус» (Ushus) и система 
радиосвязи СCS-MK-2. На 
подлодке проведена модер-
низация систем охлаждения, 
установлена радиолокаци-
онная станция «Порпэс» 
(Porpoise) и проведены 
другие работы, повышающие 
боевые качества и безопас-
ность эксплуатации субмари-
ны. В ноябре-декабре 2012-го 
в Белом море успешно завер-

шились заводские ходовые 
испытания подлодки. В конце 
января текущего года после 
передачи «Синдуракшак» 
военно-морским силам Индии 
она совершит переход к месту 
постоянного базирования.
Центр судоремонта «Звездоч-
ка», специализирующийся 
на ремонте и утилизации 
атомных подводных лодок, 
с 1997 года модернизировал 
на своем стапеле уже четыре 
ДЭПЛ по заказу индийских 
ВМС: «Синдувир», «Синдурат-
на», «Синдугош» и «Синду-
виджай». Предприятие также 
продолжает работы по обе-
спечению ремонта и модер-

низации подобной подлодки 
«Синдукирти» в месте ее 
базирования – городе Визак-
хапатнаме. Все эти подводные 
лодки построены в России по 
проекту 887ЭКМ («Кило» по 
классификации НАТО). Они 
предназначены для борьбы 
с подлодками и кораблями 
противника, а также для 
обороны военно-морских баз, 
береговых и морских комму-
никаций, разведывательной 
и патрульной деятельности. 
Подлодка «Синдуракшак» по-
строена в 1997 году на заводе 
«Адмиралтейские верфи» в 
Санкт-Петербурге по заказу 
ВМС Индии.

ИНДИЙСКИЙ ВЕЛИКАН ОТПРАВЛЯЕТСЯ К РОДНЫМ БЕРЕГАМ
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     30 января 
1943 – Войска Северо-Кавказского фронта освободили 

города Майкоп и Тихорецк.
1958 – В соответствии с постановлением Совета мини-

стров СССР в целях использования в интересах обороны 
страны накопленных знаний и опыта лиц высшего руководя-
щего состава учреждена Группа генеральных инспекторов МО 
СССР. Упразднена 11 января 1992 года.

     31 января 
1943 – Подразделения 38-й отдельной мотострелковой 

бригады 64-й армии пленили штаб 6-й немецкой армии в Ста-
линграде во главе с фельдмаршалом Ф. Паулюсом.

1953 – Родился С. Б. Иванов. Государственный деятель РФ. 
В 1981–1998 годах – в органах внешней разведки, прошел путь 
от оперуполномоченного Первого ГУ КГБ до первого замести-
теля начальника управления СВР РФ. С 1998-го – заместитель 
директора ФСБ РФ – руководитель Департамента анализа, про-
гноза и стратегического планирования ФСБ РФ. С 1999-го – сек-
ретарь Совета безопасности РФ. С марта 2001-го – министр 
обороны РФ, а с ноября 2005 по февраль 2007 года – замести-
тель председателя правительства РФ – министр обороны РФ. 
В мае 2008 – декабре 2011 года – заместитель председателя 
правительства РФ. С декабря 2011-го – руководитель админи-
страции президента РФ. Генерал-полковник в отставке.

     1 февраля 
1558 – В ходе Ливонской войны 1558–1583 годов русские 

войска вступили в Ливонию. В течение мая – июля взяты кре-
пости Нарва, Нейшлот, Дерпт.

1938 – В соответствии с постановлением ЦК ВКП(б) и СНК 
СССР в целях обеспечения надежной охраны государствен-
ных рубежей установлена пограничная полоса на всем про-
тяжении границы СССР.

1943 – Родился В. П. Дубынин. Генерал армии (1992). 
В 1964–1982 годах – на командных должностях в танковых 
войсках. С 1986-го – командующий 40-й армией, воевавшей 
в Афганистане. С 1987-го – командующий танковой армией 
в Белорусском ВО. В 1988–1989 годах – начальник штаба – 
первый заместитель командующего войсками Киевского ВО, 
с июня 1989-го – командующий Северной группой войск. С 
июня 1992-го – начальник ГШ – первый заместитель мини-
стра обороны РФ. Умер 22 ноября 1992 года.

     2 февраля 

День воинской славы России. День разгрома советски-
ми войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской 
битве (1943). Установлен Федеральным законом № 32-ФЗ от 
13 марта 1995 года.

1903 – Родился Г. И. Блинов. Военный ученый, генерал-
лейтенант артиллерии (1959), член-корреспондент Акаде-
мии артиллерийских наук (1946–1953), профессор (1950), 
заслуженный деятель науки и техники РСФСР (1960). В 
1933–1941 и в 1944–1958 годах – на преподавательской 
работе в Артиллерийской академии имени Ф. Э. Дзержин-
ского. В годы Великой Отечественной войны – командир 
артиллерийского полка, начальник артиллерии стрелковой 
бригады и корпуса, заместитель командующего артиллери-
ей армии. В 1958–1961-м – начальник НИИ. Автор трудов по 
теории стрельбы и управления огнем наземной артиллерии. 
Умер 22 марта 1965 года.

1928 – Родился Л. М. Жильцов. Контр-адмирал, Герой 
Советского Союза (1962). В 1962-м командовал атомной под-
водной лодкой К-3 «Ленинский комсомол», которая дважды 
прошла Северный полюс. Умер 27 февраля 1996 года.

1943 – Началась Харьковская наступательная операция 
(часть Воронежско-Харьковской стратегической наступа-
тельной операции) войск Воронежского фронта (генерал-
полковник Ф. И. Голиков) с целью завершить разгром основ-
ных сил немецкой группы армий «Б» (генерал-фельдмаршал 
М. Вейхс) и освободить Харьковский промышленный район. 
Завершилась 3 марта. Советские войска продвинулись на 
запад на 100–260 километров, освободили города Курск, 
Белгород, Харьков.

     4 февраля 
1943 – В районе южной окраины Новороссийска (район 

Станички) высажен отряд особого назначения (870 человек, 
майор Ц. Л. Куников) с целью содействия войскам 47-й армии 
Северо-Кавказского фронта в освобождении Новороссийска 
и Таманского полуострова. Был захвачен плацдарм (4 км по 
фронту, 2,5 км в глубину), который получил название Малая 
Земля и 10 февраля расширен до 30 квадратных киломе-
тров. До 16 сентября плацдарм обороняли соединения 16 и 
20-го стрелковых корпусов 18-й армии, отражая атаки немец-
кой 17-й армии. Действия на Малой Земле способствовали 
успешному проведению Новороссийской операции 1943 года. 
21 защитник Малой Земли стал Героем Советского Союза.

     5 февраля 
1943 – Войска Юго-Западного фронта освободили города 
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Борис Викторович Обносов 
родился в Москве. Окончил Мо-
сковский авиационный институт 
им. С. Орджоникидзе по специ-
альности «Инженер-механик по 
летательным аппаратам», затем 
– инженерный поток мехмата 
МГУ им. М. В. Ломоносова по 
специальности «Прикладная ма-
тематика».

В 1994 году Борис Викто-
рович получил приглашение на 
работу в Постоянное представи-
тельство Российской Федерации 
при ООН, затем в Министерство 
иностранных дел РФ в качестве 
старшего советника по вопросам 
безопасности и разоружения. 

В сфере военно-технического 
сотрудничества с зарубежными 
странами Борис Обносов с 1998 
года, занимая ответственные долж-
ности в государственных компани-
ях – спецэкспортерах вооружений 
и военной техники. Это ФГУП 
«Российские технологии», ФГУП 
«Промэкспорт – оборонные техно-
логии», ФГУП «Промэкспорт». В 

компании ФГУП «Рособоронэкс-
порт» руководил Департаментом 
оборонных технологий и космоса.

Наступивший 2013 год для 
Бориса Викторовича дважды 
юбилейный. Ровно 10 лет назад, 
в марте 2003-го Обносов утверж-
дается в должности генерального 
директора ОАО «Корпорация 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние». Перед ним встает серьезней-
шая задача – выстроить систему 
управления холдингом, отработав 
сложнейшие механизмы взаимо-
действия предприятий. Задача 
была успешно решена. Под руко-
водством Обносова корпорация 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние» стала динамично развиваю-
щейся компанией, сумевшей не 
только сохранить и обобщить 
имеющейся отечественный опыт 
ракетостроения, но и развить его 
на основе последних мировых 
научно-технических достижений. 
Корпорация устойчиво входит в 
первую сотню мировых лидеров 
оборонных предприятий.

В прошлом году перед компани-
ей и ее руководством открылись до-
полнительные возможности по раз-
работке и созданию перспективных 
образцов оборонной техники. Ука-
зом президента в октябре 2012 года 
корпорация «Тактическое ракетное 
вооружение» получила новый им-
пульс развития за счет ее расшире-
ния и включения в нее субхолдинга 
ОАО «Военно-промышленная кор-
порация «НПО машиностроения».

Сегодня в рамках Комплекс-
ной целевой программы создания 
авиационных средств поражения, 
разработанной при активном уча-
стии Обносова, корпорация заня-
та в создании уникальной системы 
управляемого вооружения для ис-
требителя пятого поколения.

Научно-производственная и 
социальная деятельность Бори-
са Обносова неоднократно была 
отмечена правительственными 
и ведомственными наградами и 
званиями, в том числе орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, орденом Дружбы, 
Премией Правительства РФ 
в области науки и техники, а 
также званием лауреата нацио-
нальной премии «Золотая идея» 
в номинации «За личный вклад, 
инициативу и усердие в реше-
нии задач военно-технического 
сотрудничества».

С ЮБИЛЕЕМ!
26 января исполнилось 60 лет генеральному директору 
ОАО «Корпорация «Тактическое ракетное вооружение» 
Борису Обносову.

Николай СПАССКИЙ, 
главный редактор издательского 
дома «Оружие и технологии»

На состоянии офицерского корпуса страны 
самым существенным образом сказались развал 
Советского Союза, дискредитация армии, чере-
да перестроек, необдуманных реформ и разнуз-
данная антиармейская пропаганда, начавшаяся 
с благословения последнего генерального секре-
таря ЦК КПСС. В те годы резко ухудшились 
материальное положение офицеров, их соци-
альная защищенность. Но самые тяжелые трав-
мы, в том числе и моральные, все-таки нанесла 
офицерскому корпусу война в Чечне. 

ПОЛКОВНИКА ПРОСТО СДАЛИ 
Война в Чечне привела не только к мас-

совым жертвам с двух сторон. Она нанесла 
резкий удар по моральному и психологиче-
скому состоянию офицеров. Армию просто 
бросили выживать в бессмысленной бойне 
против хорошо вооруженных и профессио-
нально подготовленных боевиков в окру-
жении враждебно настроенного населения. 

В прессе неоднократно появлялись сообще-
ния о том, что чеченские боевики почти всегда 
заранее знали о всех планируемых армией опе-
рациях. Солдат и офицеров просто предавали.

В частности, на суде печально знамени-
тый полковник Буданов заявил: «А я уже и 
не знаю, что делал в Чечне».

Что мы помним из этого суда? Жесткие 
выступления адвокатов и свидетелей с че-
ченской стороны, хорошо организованные 
группы их поддержки у здания суда и по-
давленного, растерянного Буданова, жалкие 
выступления его адвокатов и свидетелей. Ни 
один из непосредственных начальников пол-
ковника в суде так и не выступил.

Заявления Буданова о гибели его сол-
дат от снайперов, о вопиющих фактах по-
вседневной жизни среди так называемого 
мирного гражданского населения в суде 
серьезно не обсуждались. Начальник Гене-
рального штаба Анатолий Квашнин, узнав 
о случившемся, назвал Буданова бандитом 
по отношению к мирному населению и по-
донком. А кто послал туда полковника Бу-
данова? Человека, который уже прошел две 
войны, имел ранение? Человека, психиче-
ское и моральное состояние которого было 
травмировано?

МНЕНИЕ ВОЕННОЙ ЭЛИТЫ 
НЕ ВОСТРЕБОВАНО  

Развал армии, война в Чечне привели к рез-
кому снижению престижа военной профессии 
и морального состояния офицерского корпуса. 
Завершающий удар по офицерам, надо пола-
гать, нанесли реформы последних лет.  

Возможно, армию нужно реформиро-
вать, но эта сложнейшая работа должна 
вестись не в тайне, не волюнтаристским 
способом, а на основе глубокого, всесто-
роннего изучения целей и задач реформы, 
с широким освещением в СМИ происходя-
щего. В этой работе должны участвовать 
военные академии, Клуб военачальников, 
Комитеты по обороне Госдумы и Совета 
Федерации. К сожалению, они не приня-
ли активного участия в реформировании 
армии. Тем не менее собирались «круглые 
столы», проходили конференции, звучали 
многочисленные аргументированные вы-
ступления в печати. Эта критика реформ 
со стороны крупных военачальников, ко-
мандующих округами, армиями, корпуса-
ми, флотами, начальников оперативных 
управлений всех видов Вооруженных Сил 
должна была насторожить руководство. 
Меры для тщательного анализа и оценки 
проводимых реформ могли быть приняты.

Конечно, сами военачальники могли бы 
проявить и более высокую активность. Тем 
не менее сам факт, что руководству страны 
не потребовалось услышать мнение крупных 
военачальников, говорит об отсутствии у во-
енной элиты страны политического веса и 
авторитета у руководства.

В частности, непонимание первыми 
руководителями военного ведомства (осо-

бенно общевойсковыми генералами) роли и 
места военно-морского флота в обеспечении 
безопасности государства по существу при-
вело к уничтожению системы управления 
флотами, ликвидации управления корабле-
строения, нарушению порядка подготовки и 
образования военно-морских офицеров. 

В целом отношение к флоту характе-
ризует не так давно объявленное главкому 
ВМФ «служебное несоответствие» за пожар 
на базе как рядовому провинившемуся зав-
складом.

Создание флота, приведение его в состо-
яние настоящей боевой готовности требуют 
длительного времени. Да, строительство ко-
раблей нуждается в серьезных затратах, но 
все расходы остаются в России. Такое строи-
тельство способствует развитию высоких 
технологий и экономики в целом, кормит 
тысячи рабочих и их семьи. Покупая вер-
толетоносцы типа «Мистраль», мы кормим 
рабочих Франции. 

МОДНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ
Не приведены серьезные доводы не-

обходимости перевода общевойсковых 
дивизий на бригадную основу. Даже после 
революции 1917 года организация армии 
в основном не менялась и создавалась с 
учетом нашей территории, отношений с 
соседними государствами и безопасности 
наших границ. Предлагаемая новая орга-
низация напоминает американскую систе-
му вооруженных сил. Но США никогда и 
нигде серьезно не воевали, их территория 
никогда не оккупировалась, не было наше-
ствий ни с запада, ни с востока, у них нет 
врагов на границах. Американская армия 
предназначена для участия в конфликтах 
на заморских территориях, чаще всего 

против плохо вооруженного противника. 
Равно как и их форма одежды предна-
значена в основном для боевых действий 
в странах с теплым климатом. Америка 
никогда не вела войн на ТВД с тяжелыми 
климатическими условиями.

Намерение военного ведомства вновь 
поменять форму одежды военнослужащих 
(второй раз за последние два года) непонят-
но. Совсем недавно военачальники с востор-
гом демонстрировали руководству страны 
похожую на французскую форму якобы от 
Юдашкина. Теперь с еще большим востор-
гом они же расхваливают форму от Боллоева. 
При этом неясно, кто будет владеть правами 
и патентом на дизайн и пошив и какова роль 
специальных институтов МО в разработке 
новой формы. Руководители Минобороны 
не хотят вспоминать бесконечные простуды, 
пневмонии, в том числе и со смертельным 
исходом, солдат в той форме. 

Спешить с введением новой формы для 
армии нельзя. Испытать ее следует и в грязь, 
и в холод в течение двух-трех лет в обыч-
ной общевойсковой роте, а не в спецназе и 
только после этого принимать решение. И 
конечно же, новое обмундирование должно 
нести традиционные для русской армии эле-
менты дизайна. 

В начале мая 1942 года в Заполярье наши 
десантники были обуты в красивые амери-
канские ботинки, полученные из США по 
ленд-лизу. Эта обувь, как выяснилось уже в 
десанте, промокала, что привело в условиях 
Крайнего Севера к массовым обморожени-
ям конечностей. 

В России свой климат и зима, которая тра-
диционно приходит неожиданно, но каждый 
год была и будет. Нашим военачальникам сле-
дует это помнить. Возможно, форма должна 

меняться, появляются новые материалы, тех-
нологии, но солдату необходимо гарантировать 
тепло, он не должен мерзнуть и заболевать. 

ЗА ГРАНЬЮ ЗДРАВОГО СМЫСЛА 
Успешная коррупционная деятельность в 

главном военном ведомстве страны стала воз-
можной при совпадении ключевых состав-
ляющих: подбор соответствующих кадров, 
алчность, доступ к финансам и отсутствие 
должного контроля.

Невозможно, чтобы все ведущие долж-
ности в Министерстве обороны занимали 
женщины, не имеющие никакого понятия о 
военной службе и не имевшие к ней ранее 
никакого отношения. Из министерства 
были изгнаны все несогласные. Пришли и 
остались лишь те, кого происходящее устра-
ивало. Распродажа собственности осущест-
влялась на глазах у офицеров и генералов, к 
которым все эти гламурные барышни отно-
сились по-барски, презрительно называя их 
«зелеными человечками». Все знали и мол-
чали. Ни один генерал не подал в отставку, 
не довел до высшего руководства страны 
информацию о коррупции в стенах мини-
стерства, проявив при этом завидное рвение 
при строительстве пансиона воспитанниц 
Министерства обороны и бросив на произ-
вол судьбы военные городки с ветеранами и 
их семьями, оставив их на грани жилищно-
коммунальной катастрофы.

Что чувствуют офицеры в армии, наблю-
дая за образом жизни дам-начальниц? Видя 
горы долларов, бриллиантов и немыслимую 
роскошь? Ответ, наверное, очевиден.

ОФИЦЕРАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ
Последние годы нанесли большой вред 

моральному состоянию офицерского корпу-
са, поселив в душах людей апатию и безраз-
личие. Настоящего – монолитного, сплочен-
ного и боеспособного офицерского корпуса 
сегодня в России скорее всего нет. За послед-
ние 20 лет его только унижали, оскорбляли, 
подставляли и предавали. Сегодняшнее со-
стояние командного состава армии и флота 
с определенным допуском сопоставимо 
только с 1941 годом. Когда начальника Гене-
рального штаба Мерецкова волокут на Лу-
бянку и избивают до полусмерти, а в армии 
с началом войны вводят двоевластие, при 
котором командир не может отдать приказ 
без подписи неграмотного в военном отно-
шении комиссара, выводы напрашиваются 
сами собой: офицерского корпуса нет, а ко-
мандиру не доверяют. Вопрос, чего больше 
принесло наличие в армии политорганов – 
вреда или пользы, до сих пор глубоко и тща-
тельно не изучен. 

Только в феврале 1943 года Сталин объ-
явил, что в Советской армии есть офицер-
ский корпус. Командиров стали называть 
офицерами, ввели погоны и новую форму 
– точную копию формы офицера русской 
императорской армии. 

Офицерский корпус России создавался 
столетиями. В сражениях рождались тра-
диции, определялись нормы поведения, 
осознавались законы чести и достоинства. 
Большинство офицеров погибли на полях 
сражений Русско-японской и Первой миро-
вой, в Гражданскую войну. Остальных доби-
ли в 30-е годы прошлого столетия. Новый 
офицерский корпус 1943-го дался очень 
большой кровью.

Несомненно, модернизация армии будет 
продолжена. Но какими бы ни были эти ре-
формы, главное внимание следует уделить 
возрождению офицерского корпуса России, 
повышению престижа военной профессии. 
Необходимо значительно улучшить матери-
альное положение и социальную защищен-
ность офицеров, их семей, военных ветера-
нов, качество медицинского обеспечения. 
Вводить льготы и привилегии, которые бы 
создавали определенные условия для при-
влечения в военные училища наиболее под-
готовленной и грамотной молодежи. В ко-
нечном итоге именно офицерам придется 
создавать и возрождать современные Воору-
женные Силы России, осваивать новую тех-
нику и обучать солдата.

Благополучие военнослужащего всегда зависело от отношения к нему 
власти и общества. Так обстоят дела в любой армии мира. Но те, кто 
посвятил свою жизнь военной службе в России, особенно остро ощутили 
на себе разрушительную силу политических водоворотов последних лет. 
Сегодня российские солдаты и офицеры являются самой незащищенной 
и уязвимой частью общества.

ЕСТЬ ЛИ У НАС 
ОФИЦЕРСКИЙ 
КОРПУС? 
ПОХОЖЕ, СЕГОДНЯ ВОЕННАЯ ЭЛИТА НЕ ИМЕЕТ 
НИ ПОЛИТИЧЕСКОГО ВЕСА, 
НИ АВТОРИТЕТА У РУКОВОДСТВА СТРАНЫ

КРИК ДУШИ 
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Дорогой Борис Викторович!

Сердечно поздравляем Вас с юбилеем! Желаем Вам крепкого здоро-

вья, счастья, новых успехов и свершений во благо нашей великой России. 

Пусть всегда с Вами будут удача, искренняя и всесторонняя поддерж-

ка коллег и друзей. Уверены: проводимая Вами стратегическая линия 

дальнейшего развития корпорации – основа инновационного прорыва, 

позволяющего вернуть России передовые позиции в разработке и про-

изводстве высокоточного оружия с самым широким спектром приме-

нения, а Ваша деятельность в целом – бесценный вклад в укрепление 

российского ОПК и социальной стабильности общества.
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